
- 1 - 

定 例 教 育 委 員 会 会 議 録 
 

平成２６年７月２３日定例教育委員会が、一宮市役所千秋公民館大会議室に招集された。  
 
１ 定例教育委員会議案案件  
  第５１号議案 平成２７年度使用小・中学校用教科用図書の採択について  

第５２号議案 一宮市教育委員会後援名義の使用について  
   
２ 出席委員  

河合委員長 關戸委員 光嵜委員 小川委員 中野教育長  
 
３ 欠席委員  

無  
 
４ 一宮市教育委員会会議規則第１５条の規定により出席したものの職氏名  

服部教育文化部長 髙崎教育文化部次長 杉山中央図書館長 吉川博物館長 堀総務課長 

石原学校教育課長 堀学校給食課長 野田生涯学習課長 吉田スポーツ課長 大野教育指

定管理課副主監 志知図書館事務局長 伊藤博物館事務局長  
 
５ 同上規則第１７条の規定により書記として出席したものの職氏名  

村瀬総務課副主監 平野総務課主査 松野総務課主任  
 
６ 傍聴者  
 無  
 

会 議 て ん 末  
 

委員長（午後１時３０分委員長席に着席、開会を宣言）  
ただ今から、７月の定例教育委員会を開催いたします。本日の会議録署名者を小川委員

と光嵜委員のお二人にお願いいたします。それでは、６月の定例教育委員会の会議録が

お手元に渡っていると思いますが、これについて何かございませんか。  
各  委  員  

異議ありません。  
委員長  

ご異議がないようでございますので、６月の定例教育委員会の会議録について承認いた  
します。それでは本日の議案の審議に入ります。第５１号議案 平成２７年度使用小・  
中学校用教科用図書の採択について、ご説明をお願いいたします。 

石原学校教育課長 

第５１号議案 平成２７年度使用小・中学校用教科用図書の採択について、別紙案を添

えて教育委員会の審議に付するものであります。提案理由は、平成２７年度に使用する

小・中学校用教科用図書を採択するため、本案を提出するものです。（別紙（案）に基づ
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いて説明）よろしくご審議をお願いいたします。 

委員長 

何かございませんか。 

委員 

  平成２７年度採択案でいきますと前回と変わる発行社はまったくないということでしょ

うか。過去においてもまったく変わっていないのでしょうか。 

石原学校教育課長 

  本年度答申させていただきましたものは本年度使っている教科書とすべて同じ教科書会

社となっております。中学校については過去から変更はありません。小学校については

一度だけ国語が教科書会社が変わったという事例がありました。 

委員 

  中学校用教科用図書の採択（案）とありますが、今年度は採択ではなくて検定の年では

ないのでしょうか。 

石原学校教育課長 

  教科書は毎年教育委員会で採択することになっております。検定は文部科学省が行うこ

とです。中学校におきましても来年度使用するものについては、本年度と同一教科書を

採択していくことになります。 

中野教育長 

  中学校については使用開始が平成２４年度で４年間同じものを使いますが、それについ

てもここで採択をします。小学校について今回採択されたものは来年使用するもので採

択替えとなり、４年間同じものを使いますが毎年採択を行います。 

委員長 

  採択地区協議会ですが、これは何名の方で構成されているのでしょうか。意見が分かれ

た場合、多数決で決めるのでしょうか。 

石原学校教育課長 

  尾張西部教科用図書採択地区協議会ですが、委員は総勢２４名おります。各教育委員会

の事務局の者、学校の管理職等教科の代表、各地区のＰＴＡ連絡協議会の会長で構成さ

れています。極端に意見が分かれるということはありませんでした。 

委員 

  採択地区の協議会においてどのような質疑応答をされたのか、紹介していただけません

でしょうか。 

石原学校教育課長 

  今回話題になったのが、ユニバーサルデザインです。各教科書会社が文字や色合いに配

慮しており、採択地区協議会でも少し話題になり、どういった点で配慮されているのか、

例えば文字の大きさ、字体に配慮してあるのかなど、今までにない話し合いがありまし

た。教科等でいきますと、国語では採択理由書の中に「読書に関する内容が豊富で充実

した読書生活につながるよう配慮されている。」と採択理由書があったものについて、も

う少し詳しく説明してくださいということがありました。それに対しての回答は、光村

図書出版では単元ごとに関連する本がカラーで紹介されている、巻末にもこの本を読も

う、楽しく読める本が多数紹介されている、さらには全学年で本は友だちという単元が

特設されているなど、充実した読書生活につながる配慮がされているという回答があり
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ました。算数では、選定資料の中で啓林館を選ぶことになったのですが、啓林館の良さ

について説明を求められ、５年生の小数の掛け算で計算間違いの説明の例を示し、別の

問題でも計算間違いの説明を考えさせるというような工夫があるといった回答がありま

した。 

委員長 

  教科書それぞれの単価はあまり変わらないものですか。 

石原学校教育課長 

  １冊いくらというのは聞いておりませんが、単価はほとんど変わらないと思います。平

成２２年を例に挙げますと、平均定価は小学校用が１冊３４０円、中学校用は１冊４９

０円でした。小学生１人あたりの教科書代は学年によっても違いますが３，０００円く

らい、中学校の１年生は高く７，０００円ですが、他の学年は３，０００円くらいとな

っています。 

委員長 

他に何かございませんか。  
委員 

  地区ごとでいろいろな採択をしていますが、尾張西部地区とその他の地区で選択の傾向

はどうですか。愛知県内においてはバラバラになっていますか。 

石原学校教育課長 

  今度採択替えが行われるものについては尾張西部地区分しかわかりませんが、小学校で

現在使用している教科書の例でいいますと、尾張西部地区の国語は光村図書出版を使っ

ていますが、西三河、豊田、新城・設楽、東三河地区は東京書籍を使っております。社

会については尾張西部、尾張東部地区は東京書籍を使っておりますが、日本文教出版を

使用しているのは海部、知多、新城・設楽地区です。算数については、愛知県内すべて

で啓林館を使っています。多少、地域性はあると思われます。 

委員 

  教科書を使用してきて教科書のこのあたりが弱いとか、現場のほうから何か意見は出て

いませんか。 

石原学校教育課長 

  教員は他の教科書を使う機会がないので、比較しづらいところはございます。教科書の

選定委員は見比べてより良い教科書を選定しています。現場の教員にとっては今の教科

書をいかにうまく使っていくということが観点であって、より良く子ども達にわかるよ

うに指導しています。 

委員長 

他に何かございませんか。意見も尽きましたようですのでお諮りします。本議案に賛成

の方は挙手をお願いします。  
全  委  員  
  賛成いたします。（全委員挙手）  
委員長 

全員賛成ですので、第５１号議案 平成２７年度使用小・中学校用教科用図書の採択に

ついて原案どおり可決いたします。続きまして、第５２号議案 一宮市教育委員会後援

名義の使用について、ご説明をお願いします。 
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石原学校教育課長 

受付番号第２４号から第２７号について後援内容説明。 

野田生涯学習課長 

  受付番号第２４号から第３１号について後援内容説明。 

吉田スポーツ課長 

受付番号第１５号から第１６号について後援内容説明。 

委員長 

  何かございませんか。 

委員 

  学校教育課２５番の金融教室ですが、今まで小学校の児童相手に金融教室が行われて、

これを教育委員会が後援した例はありますか。 

石原学校教育課長 

  金融教室はいちい信用金庫が毎年行っており、後援名義を出しております。 

委員  
  生涯学習課２７番のスコーレ家庭教育振興協会とはどういった協会ですか。また、スポ

ーツ課１５番第４１回一宮ＯＧソフトテニス大会のＯＧは何の略語ですか。 

野田生涯学習課長 

  公益社団法人スコーレ家庭教育振興協会は生涯学習団体でございます。古代ギリシャの

優れた生活習慣を現在のスコーレとして甦らせ、独自の教育システムとカリキュラムに

よって、より豊かに生きるかを学ぶ自己教育の場を提供する団体です。団体の名前が変

わったりしていますが、永池榮吉さんという方が生涯学習活動の時代を古い時代に予見

しまして、そういう活動を始めたらどうかということで団体を立ち上げたようです。１

９８０年の７月に国際スコーレ協会という名称で立ち上げられました。その後文部科学

省、当時の文部省の認可を受け、社団法人スコーレ家庭教育振興協会と名称変更し、全

国１２００ほどの拠点で生涯学習活動を展開していると協会のホームページに記載され

ています。 

吉田スポーツ課長 

  一宮ＯＧソフトテニス大会のＯＧは、オールドガールの略です。 

中野教育長 

  学校教育課２５番の囲碁クラブと金融教室ですが、８月１０日が実施日ですが時期的に

後援名義の申請をして間に合いますか。 

石原学校教育課長 

  チラシを見せてもらいましたが、申請中としてチラシは作成されていました。５月の定

例教育委員会で囲碁大会の後援名義の使用が認められましたが、参加者が集まらなかっ

たため、急遽事業の内容を変更して申請しているものです。 

委員長 

他に何かございませんか。  
委員  
  生涯学習課３０番の織音座の公演ですが、どのような内容か簡単に説明してください。  
野田生涯学習課長 

  ある椅子と家族の物語という内容で演劇をされるそうです。あらすじですが、「昭和３８
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年夫婦のもとにやってきた椅子、夢を追いかける夫と妻との間に交わされた約束は守ら

れるのでしょうか。時代は変わり昭和５８年、いつもの同じ場所で同じ椅子に座ってい

たお茶目な認知症のおばあちゃんとおっちょこちょいの孫のラブコメディー、平成２４

年、ある母子家庭のお父さんの形見の椅子がなくなった、そして意外な真犯人の登場な

ど」と、このようなストーリーで演劇をされるそうです。 

委員長 

他に何かございませんか。 

各 委 員 

賛成いたします。 

委員長  
全員賛成ですので、第５２号議案 一宮市教育委員会後援名義の使用について原案どお 

り可決いたします。以上をもちまして、本日の審議を終わります。次に報告事項をお願 

いいたします。  
 

報 告 事 項 

 

堀総務課長 

  教育委員行政調査への参加お礼について、一宮市一宮・木全・オーシマ奨学基金の設置

および管理に関する条例施行規則の見直しについて 

石原学校教育課長 

  いじめの発生状況について、不登校の状況について、子どもの安全について、特別支援 

教育について、中学生海外派遣について 

   

そ の 他 

 

堀総務課長 

  ８月・９月・１０月・１１月の定例教育委員会の日程について  
 

閉 会 宣 言 

 

委員長 

  これをもちまして、本日の会議を終わります。 
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以上、会議のてん末を記録し、相違ないことを証するため、ここに署名する。 

 

 

委 員 長 

 

 

 

 

委   員 

 

 

 

 

委   員 


